

## PARA CORBATAS ELEGANTES

El Buen Tono, Zacatin, 12.

## Se venden

ACCIONES de la Compañía General de Electricidad de Granada.

Razon: D. Luis Morales, Corredor de Números. — Pisos, 2.

## Cómo se gestiona.

Una de las concesiones que nuestros representantes en Cortes deben solicitar del Gobierno, es la creación de una fábrica de tabacos en Granada que, como tenemos dicho, beneficiaría sobre manera los intereses locales por ser un nuevo elemento de ocupación y por tanto de vida para las clases trabajadoras, que atraviesan hoy difícil y penosa crisis.

Hace ya bastantes años que está en el ánimo de todos los granadinos la conveniencia de esa pretensión y la justicia que envuelve, siendo como es nuestra provincia una de las primeras en el consumo de tabaco y quizá la que menos contrabando hace.

Cuantas veces se ha tratado la cuestión, estos son los principales razonamientos que se han expuesto y cuya importancia resalta a simple vista para justificar la conveniencia de que la Compañía arrendataria de tabacos destine a esta capital uno de sus talleres de elaboración; pues es seguro que sus intereses habrían de resultar en extremo favorecidos, con sólo considerar la economía que obtendría aunque no sea más que por la supresión de los gastos cuantiosísimos de transporte, que hoy tiene que satisfacer de la crecida cantidad de tabaco que Granada y su provincia consumen.

Para pesar de ser antigua entre nosotros esta pretensión y del estudio detenido que se le ha dedicado, nada práctico se ha hecho si no algunas que otra gestión aislada que, nacida sin fuerza, moría a poco de iniciarse. Es decir, que este asunto, como cuantos a los intereses granadinos afectan, no ha entrado nunca en vías de realización, figurando sólo en esa larga lista de legítimas y nunca alcanzadas aspiraciones muy parecida a una disposición testamentaria para las generaciones futuras, a juzgar por tanta dificultad, tanto obstáculo como encuentran por parte de quienes más interesados debían estar en su consecución.

Ni siquiera nos sirve de estímulo el ejemplo de otras provincias que, perseverantes en idénticos propósitos, han logrado estos, no obstante que nuestra fué la idea y nuestras las primeras iniciativas.

Málaga, por ejemplo, dió principio el año anterior a sus trabajos para conseguir una fábrica de tabacos; el Alcalde de la vecina ciudad marchó a Madrid con el empeño de obtenerla sin ayudas de Comisiones y sólo con el esfuerzo de su firme voluntad, consiguió lo que había hecho cuestión de honor, esto es, no volver a su puesto sin llevar consigo la concesión.

Es indudable que un trabajo así emprendido, con actividad y perseverancia, es siempre la base de toda concesión; y esto debían tenerlo presente nuestros diputados y senadores; si es que Granada ha de llevar a la práctica, sino todos, al menos algunos de esos importantes proyectos en que justamente fió su prosperidad.

Podrán unas provincias hacer pesar más unas que otras su influencia cerca de los poderes del Estado; pero con influencia ó sin ella, todas piden y todas trabajan como medio de alcanzar lo que desean.

Y este trabajo, si ha de ser fecundo es preciso hacerlo de modorataz, constante y enérgico; no con esa indecisión que viene siendo norma de las gestiones de nuestros representantes, cuya inconstancia hace que se malogren todos los esfuerzos y no consiga Granada salir del triste decaimiento y postración en que se halla.

## El último romántico.

A mi querido amigo el autor de "El último romántico", D. Matías Méndez Veledo.

Una casa deshabitada inspira siempre melancolía, porque tiene algo de tumba. Si al abandono se une el recuerdo de riquezas perdidas, de personas muertas; si

contemplamos la tranquila existencia de los cosas, muebles antiguos en los mismos sitios que antaño, como símbolo de fidelidad, la tristeza de lo insensible, es muestro no tener corazón, para no sentir vapores de tristeza y nostalgia de lágrimas.

Y esto sentimos al visitar el viejo palacio aquella tarde. La alegría y buen humor de un día de campo entre amigos íntimos, pasado entre risas y repandores de sol, a la sombra de umbrosos olivos, en la pintoresca altura se disiparon como por encanto al pasar, ano a uno, la puerta de aquella mansión solitaria.

El vestíbulo estaba medio a oscuras; las paredes ostentaban restos de pinturas, que en su parte baja habían sido borradas; un inmenso jardín nos deslumbró, y largas galerías, semijuntas a las de un claustro, se ofrecieron a nuestra izquierda; bajamos una escalinata de piedra empedrada; cruzamos estrechos senderos, asaltados por yerbas y arbustos; admiramos los frescos de figuras mitológicas y escenas clásicas que cubrían los amplios muros, cuyos zócalos, estaban mutilados por el salitre.

A medida que nos internábamos, el eco de nuestros pasos tomaba tonos de lamentación, y cada objeto nos parecía un mudo testigo de tristes historias.

El gran comedor tenía vistas a los jardines; antiquísima araña pendía del techo, empolvada é inmóvil, y las viejas sillas, pegadas a las paredes, parecían en interminable espera de comensales que nunca llegaban. La enorme cocina daba frío; sus numerosas hornillas hacia muchos años que no se encendían, y frío estaba también el horno, donde tan ricas pastas se preparaban para servir a los buenos señores en las alegres comidas; la chimenea andaluza, como pirámide egipcia, se perdía en las oscuras vigas del techo. Al calor de aquella chimenea los criados rocosos, las picarezas mozas, los discretos camareros, pasaron gratas veladas en los días crudos del invierno, en que nevaba por fuera, en tanto que allí dentro reinaba la paz de la abundancia.

Entramos silenciosos, como en una iglesia, en aquellos salones. Numerosos cuadros adornaban los muros; retratos de santos y frailes, de mártires con el pecho atravesado con lanzas ensangrentadas; y al lado placidos paisajes, alegres figuras y rostros, cuya sonrisa había quedado allí como muestra de que la dicha habita alguna vez en la tierra.

Los altos sillones y largos sofás, dorados y rojos, parecían dormidos, y las cortinas de damasco sacudían su viejo polvo al pasar nosotros...

### II

Salimos al más amplio de los jardines, lindante con la huerta.

Desde allí se abarcaba una extensión enorme. Saltaban las fuentes; el arrecillo de la tarde tenía una fresca exquisitez; la poesía del pasado, la hermosura de aquel suave crepúsculo, nos adormecía en lánguidos sueños.

Perfumes de jazmines y damascos, perfumes antiguos, como todo lo que nos rodeaba, embargaban nuestros sentidos con gratas melancolías. Nos sentamos en asientos de piedra, que formaban un kermecito, y desde allí velamos el tímido paisaje desarrollándose a nuestros pies.

Por bajo de los planos del jardín una hermosa fuente descendía en suave declive; más abajo una se destacan las manchas oscuras de los olivares, y descendiendo siempre, barrancos bravos y vallecillos rientes, hasta la vega, allá en lo hondo; y, entrete, en lo más lejos, montañas como crepúsculos morados que suben al cielo...

Nuestro veterano Mario, conocía la historia de aquel palacio. Su familia había sido amiga de los antiguos propietarios, y su padre fué contemporáneo del marqués, del último de los Borís.

Mario tiene una verborragia y gracejo extraordinarios; su característica es el humor epigramático, que desde destellos como un diamante, pero, hombre de talento, sabe usar en su asunto serio, y no bromea cuando se ocupa de las tristezas humanas.

Este palacio—nos dijo—ha presenciado fiestas animadísimas, rayanas con la prodigalidad. Aquí convivía el marqués a la aristocracia de la ciudad, aquella aristocracia que sabía hermanar la severidad de su clase con una vida espléndida, no estos aburguesados aristócratas de hoy, asustados y empobrecidos; en esos salones danzaron nuestras pulidas abuelas con sus vestidos de mediopasa y sus carcomidos sillones han sustentado espléndidas hermanuras, que ya se comió la tierra.

En el gabinete, de enorme chimenea, a cuyos lados multitud bancos, a usanza de la Edad Media, invitan al dulce reposo, en esa habitación tranquila y luminosa, pasó el marqués muchos días de su luna de miel.

¡Cuántas veces los enamorados esposos se asomaban a estos balcones, por donde entraba torrentes de luz, bocanadas de azahar y rústico perfume de tomillos, a contemplar este paisaje tan hermoso y expresivo!

La esposa del marqués cuentan que era bellísima. Fué el suyo su matrimonio de amor más frecuente en aquellos tiempos que en estos, en que la desilusión lo estruena todo.

Después de un viaje de novios se establecieron en la ciudad, donde pasaban los inviernos; más ellos preferían este sitio, tan fresco en el verano, tan dulce y poético en el otoño.

El idilio fué, sin embargo, bien corto; la marquesa murió muy pronto en la plenitud de su hermosura. Ocurrió esto en un

invierno crulísimo. El marqués vino desde la ciudad, detrás del feretro, acompañando los despojos dorados de su esposa hasta depositarlos ahí en la capilla que habéis visto, donde los dos descansan, sus inscripciones romancescos como Abelardo y Eloisa, sin pomposas frases que atestigüen su amor.

Vosotros que conocéis lo inaccesible del camino, comprenderéis el vicereis del Marqués, entre la nieve y la lluvia, helado de frío el cuerpo y el alma, a través de esos vericuetos, ahora tan pintorescos, tan tóricos y peligrosos entonces...

Desde aquel día se ausió por completo y no volvió a la ciudad. Por respeto a su dolor ó por lo olvidadiza que es la naturaleza humana, sus amigos no volvieron a acordarse de él, hasta que un día recibieron una invitación curulesima y apremiante para pasar unos días a su lado.

Como el Marqués no hacía las cosas a medias, durante muchos días se estuvo absteñiendo esta casa de todo lo imaginable. Nada faltaba; legiones de criados; habitaciones numerosas para hospedar lujosamente a los convidados; repletas despensas y bodegas plóticas.

Como bandada de gorriones en sembrado de trigo acudieron aquellos, con puntualidad extremada. Durante una semana estuvieron a mesa y mantel. Por las mañanas, alegres excursiones a la Sierra, en busca de los purísimos manantiales ocultos entre los riscos, en cuyas expediciones derramabanse el discreto y la galantería; espléndidas comidas, ya en el señoril comedor, ya en el comedor, bajo las parras, acatibados por los perfumes y por los filtrados rayos del sol, reñ jándose en la vejilla de plata, en los fulsidos vidrios, en los perfumados candeleros y encendidas mejillas; por las noches, conciertos y bailes, el misterio de estos pasos solitarios, que convidan a dulces confidencias, a la luz de los astros.

### III

Como despedida de tan gratos días—decía Mario,—celebróse un banquete. Hubo derroche de alegría para mitigar la pena de la separación; corrieron los vinos franceses en competencia con el jerez dorado y el moscatel meloso; la efusión se desbordaba, y la risa argentina de las damas, mezclaba con el crujir de las copas; a los postres, las rosas y claveles se convertían en gratos proyectiles, y como en nidada de pájaros, una sinfonía de alegres rumores coronaba la fiesta.

En el momento más brillante, el afortunado hizo ademán de que todos lo escucharan. Aquellos días de fiesta, se había sastrado a todos los agasjos, alegando el mal estado de su salud. En aquel momento apareció amarillo como un muerto; tenía los músculos rígidos y se esforzaba en fingir una de esas amables sonrisas con que se quiere enmascarar un gran dolor.

Amigos míos,—dijo,—siento daros un postrero bastante amargo; S. bed que bien pronto voy a morir... No os asustéis, sin embargo; no es este el banquete de los Borjas; ni llevo en las entrañas la porción mortal, ni pienso mezclar aquí, en reprobada orgía el rojo vino con mi caliente sangre. Voy a morir como buen cristiano, con la cruz en los labios y el arrepentimiento en el corazón. Contad el asombro; os lo explicaré... Desde que murió mi esposa, me tocó a mí también el dedo de la muerte; desde aquel día he sido la sombra, la apariencia de mí mismo, he arrastrado mis días en un vacío, deseando como pájaro de nieve... ¡Cuántas horas de espantosa soledad he pasado aquí, en mi triste valde! El rumor del viento en estos salones me parecía el eco de los pasos de mi amada; el ruido de las fuentes su voz inolvidable; aquí, su delirio de dolor le habiaba, y a veces del oscuro lienzo de estos muros ó en el sonliento rincón me parecía verla surgiendo, con su traje blanco de boda, su tallo esbelto y el espléndido cabello dorado, sirviendo de marco al suavísimo y puro rostro... No la podía olvidar, y una pena devoradora, sin consuelo y sin lágrimas, seca y febril, me aquejaba; vagaba por este solitario palacio entristecido, en largos días sin angora y sin sol, y a no ser por el temor de perder mi alma, hubiera colgado mi inútil cuerpo de las frentosas esquinas de estas montañas... Más hé aquí que un día mi médico me encontró enfermo del corazón, enfermo de muerte; desde aquel día me rasqué iba a concluir mi tormento, la rama fútil del árbol, se desgajaba...

La suerte ha hecho su camino, y no son muchas las horas que he de contar. Más no queña morir solo; quería que mi entierro se viese concurrido, como corresponde a mi clase, y así, cuando mi médico me dijo, há pocos días, que el momento supremo podía estar cerca... extendí las invitaciones. No es que quisiera amigos míos, si la broma es pesada; sin ella no habríais asistido a mis funerales; ¡Quedad con Dios; y rogad por mí!

Y el Marqués, desencajado y vacilante, salió del salón, dejando atónitos a sus huéspedes.

Aquella noche, como había prometido, se dispuso a morir cristianamente, y el otro día, cuando el sol llenaba este jardín de alegrías, estaba ahí, cruzadas las manos sobre la morada banda de caballero, y en su aristocrática fisonomía un gesto de satisfacción y supremo descanso...

### IV

El cielo se había cubierto de infuldad de puntitos luminosos cuando Mario acabó su historia. Se veían, como gusanos de luz, brillar los pueblillos en el fondo oscuro de la vega; una niebla gris se elevaba del fondo de los barrancos; la faja luminosa del horizonte había sido sustituida por una

línea de nubes negras, y por donde el sol se había ocultado, aguda montaña se destacaba en tenue claridad; las redondas copas de los olivos, vistos desde lo alto, semejaban bocas de abismos; algunos lánguidos áamos oscilaban al borde de las acacias, y el ruido de los molinos llegaba con cadencias de oleaje de un mar invisible.

¡Bonito fin de fiesta ha tenido nuestra excursión!—dijo uno de nosotros.—Mario nos ha entristecido con una novela romántica.

—No,—añadió este; los románticos pasaron a la historia. Y os he contado la del último.

NICOLAS M. LOPEZ.

## Miscelánea.

**Fiestas en Jun.** El día del Dulce Nombre de María se celebró el sábado y domingo últimos con solemnes fiestas, en el vecino pueblo de Jan.

La víspera hubo castillo de fagos artificiales, y antes Rosario público, que aquel vecidario celebra con fervor y entusiasmo inusitado, constituyéndose una ceremonia religioso-popular por todo extremo edificante. De madrugada cantaron sus tradicionales coplas los Hermanos de la Aurora, otra costumbre de mucho sabor artístico, que coadyuvó a cuantos la presenciaron.

La función principal fué a las once de la mañana del domingo, con asistencia de una capilla de música, formada por el profesor D. Angel Pino con los más valiosos elementos de la Catedral. El sermón estuvo a cargo del teniente cura del pueblo D. Gabriel Ballester, fogoso orador que pronunció un elocuente sermón de la Virgen, exponiendo la antigüedad de su culto en todo el mundo.

Por la tarde fué la procesión, a la que asistieron los vecinos de los pueblos inmediatos, reñando en toda la fi sta gran fervor y entusiasmo. Las imágenes de la Purísima y San Sebastian, fueron pasadas por todo el pueblo, precedidas del estandarte rojo y banderola azul de la iglesia, en la cual, concluida la procesión, cantaron sentidas coplas y recitaron inspiradas poesías los niños y niñas del pueblo, ensayados previamente por el referido teniente cura Ballester, cuyas virtudes cristianas y dotes artísticas son elegidas por todos cuantos conocen su celo por la religión y cultura del pueblo que le está confiado.

La banda de Beneficencia dirigida por el Sr. Lujan amenizó las fiestas, contribuyendo a la mayor brillantez de las públicas y privadas, en todas las cuales ha reñado el mayor orden, merced en gran parte a la vigilancia del activo alcalde de Jun D. Miguel Peinado, cuya administración es digna de elogio.

### La procesión.

El domingo a las cinco de la tarde saldrá en procesión de su templo la sagrada efigie de nuestra Excelsa Patrona la Virgen de las Angustias.

La procesión recorrerá el itinerario que días pasados adelantamos como probable, y el acto ha de resultar, como siempre, una grandiosa manifestación de la religiosidad de Granada.

En muchas de las calles del trayecto se camararán infinidad de cohetes, palmas reales, bengalas y artificios de pifotencia, costeados por los vecinos en honor de la Patrona.

**Alineación.** Por el término ordinario de 20 días y para oír reclamaciones, se halla expuesto en el negociado respectivo de la Secretaría municipal, el proyecto de alineación de las calles Basterio de Sisto Domingo y Ceberitaz del mismo nombre.

**Noticias militares.** Por el Gobierno Militar de esta plaza se llama al soldado vecino de esta capital Juan Taya Fernández, de caballería (Cab.), para entrega de documentos que le interesan.

—Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto de R. O. que todos los individuos de tropa que deserten y sean aprehendidos marcharán desde luego a Cuba, aun cuando no los haya correspondido por su suerte.

**Servicios de la guardia civil.** La del puesto de Pinos Puente ha capturado en Colomera al procesado José Almagro Galvez, a disposición del Juez del Salvador.

—La del Padul ha ocupado una escopeta al paisano José A. ha, que carecía de licencia para su uso.

**La deuda perpetua.** Por la Dirección general del ramo de Hacienda se ha dispuesto que se admitan en la Delegación de esta provincia, desde el día diez y seis del corriente hasta fin de octubre próximo los cupones de la deuda perpetua, y sin limitación las inscripciones nominativas del 4 por 100 en vista de que en 1.º de octubre vence un trimestre de intereses.

**Industrial.** Ha regresado de su expedición a Almuñécar el conocido industrial de esta plaza, D. Manuel Arroyo.

**Regalo.** Entre los fuegos que lucirán el domingo en la Plaza Nueva el paso de la procesión de Nuestra Señora, aparecerán dos bonitos aparatos que figurarán dos Marías, con luces de bengalas verdes, así como seis grandes con trueno a la "congrava", que el conocido pifotécnico Sr. Hernández ha confeccionado como donación particular.

**Robo en el tren.** Del tren de mercancías núm. 221, han sido robados en el trayecto de la línea férrea, comprendido entre Bobadilla y Salinas, tres fardos de bayeta y varias mantas.

No se ha podido saber hasta ahora quien pueda ser el autor del robo.

**Personal.** Ha sido relevado del cargo de auxiliar de la agencia ejecutiva D. Antonio Motos Galvez, y nombrado para sustituirlo D. Ricardo Lopez Martínez.

**Sea enhorabuena.** En las recientes oposiciones a méritos militares, han hecho brillantes ejercicios, los aventajados alumnos de esta Facultad de Medicina, recientemente graduados, obteniendo los números, 3, 4 y 10 de la promoción, respectivamente, señores Galnares, Lopez Carbonero y Romero, que anoche regresaron a Granada.

Felicitemos a tan distinguidos jóvenes que tan gallardamente han dejado el pabellón de nuestra Universidad, y les deseamos muchos triunfos y ascensos en su brillante carrera.

**El impuesto sobre las bicicletas.**—La A. C. ha publicado un edicto, haciendo saber que se halla de manifiesto en el negociado respectivo, la matrícula formada para la exacción del impuesto sobre bicicletas, en el actual ejercicio.

**Enfermo.** Por consecuencia de un ataque de disnea, ayer tuvo que retirarse de las oficinas municipales el contador Sr. García Granados.

Le deseamos pronto alivio.

**El Congreso masonónico.** El día 26 del corriente inaugurará sus tareas en Trento el Congreso masonónico internacional, en el cual los representantes de todo el mundo católico asentarán la base de la resistencia de una nueva y universal cruzada, contra los sectarios de la masonería.

Las sesiones tendrán lugar en el mismo paraje en que se celebró el famoso Concilio Tridentino.

Las adhesiones, ya numerosas, se reciben en todo el día de hoy en la Secretaría de Gobierno de este Arzobispado, debiendo abonar la cuota de diez pesetas los socios adherentes, que deseen recibir la crónica del Congreso y siendo discrecional en otro caso.

Hasta ahora se han inscrito en Granada como socios del referido Congreso los señores siguientes:

- Excmo. Sr. Arzobispo; D. Manuel Fernandez Pesquero, Dean; D. Joaquin María de los Reyes; D. Ricardo García; D. Abelardo Gonzalez; D. Luis Morell; D. Felipe Campos; D. Ramon Hernandez; D. Francisco J. Simonet; D. Leopoldo Egualiz; D. Fernando Contreras Perez de Harasti; Sr. Conde de Antillon; D. José Alvarez; D. Emilio Mateos, carpintero; D. José García Garrido, tipógrafo; D. Angel Lachica, torero; D. Juan Contreras, pintor; D. Juan Cruz y Masos; Sr. Conde de Florida Blanca; D. Juan de Dios Vico y Brabo; D. Francisco Sebastian Barrachina, don José María Salvador Barreca; Sr. Marqués de Valdehues y D. Jesús Reyes.

**La apertura del curso.** En la solemne apertura del curso que tendrá lugar en la Universidad el día primero de octubre, leerá el discurso reglamentario, el ilustrado profesor de la Facultad de Medicina, D. Arturo Perales Gutiérrez.

**Colecta para la procesión.** Lista de lo recaudado entre los vecinos de la Plaza Nueva, por la comisión encargada al efecto, para los fuegos que se han de quemar el domingo por la noche al paso de la procesión de Nuestra Señora de las Angustias:

- D. José Rosales, 10 pesetas; D. Vicente Cortés, 5; D. Alfonso de la Cámara, 3; señor Presidente de la Audiencia, 5; D. Antonio Sanchez, 1; D. Tomás Díez, 5; D. Cándida Sagura, 2; D. Miguel Parame, 2'50; D. Antonio Jover, 2; vinda de Sanchez Puertas, 1; D. Enrique Rodríguez, 1; D. Francisco García Goyena, 2'50; D. Juan Aguilá, 1; D. Concepción Rodríguez, 1; D. Francisco Frias, 2; D. Juan Sadeño, 1'25; D. Dolores Mantilla, 1.

**Matrícula.** Recomendamos a los artesanos su asistencia a las clases de la escuela provincial de Bellas Artes, cuya matrícula se ha anunciado como podrá verse en este mismo número. Todo cuanto se diga poco para encarecer a los que se dedican a las artes industriales la importancia del estudio, del dibujo y del modelado. A uno y otro se debe el desarrollo que experimentaron en el siglo XVI nuestras artes, siendo or-

gullo de España las muchas obras que nos restan de cantería y talla en madera, platería y trabajos en hierro, cerámica, armería, fundición, ebanistería, bordado de imaginería y tantas otras artes cuyos productos son la admiración de propios y extraños.

A medida que nuestros artistas se amañaban, descuidando el dibujo y el buen gusto en el ornato, decían las producciones artísticas llegando hasta el mayor grado de postración.

Hoy por fortuna se advierte una saludable restauración debida al impulso que se da a los estudios del dibujo y ornato en las primeras poblaciones de España, y particularmente en el extranjero, donde tanta importancia se da a las artes industriales, fecundas fuentes de riqueza y señal infalible de cultura.

Tribunales de exámenes.

Facultad de Medicina. Para la asignatura de Histología é Histología normal, forman el tribunal los señores Rector, L. Pelaez y Paso.

Para las de Anatomía descriptiva, primer curso, Técnica anatómica, primer curso, Anatomía descriptiva, segundo curso y Técnica anatómica, segundo curso, señores L. Pelaez, Oliver y Paso.

Para las de Fisiología humana, Higiene privada é Higiene pública, los señores Gutierrez, Branchat y Cañadas.

Para la de Patología general, los señores Rector, Oliver y Cañadas.

Para la de Anatomía patológica, los señores Rector, Velazquez de Castro y Cañadas.

Para la de Terapéutica, Materia médica, etc., los señores Castillo Lechaga, Perales y Cañadas.

Para la de Medicina legal y Toxicología, los señores Dacana, Perales y Paso.

Para las de Patología quirúrgica, Clínica quirúrgica (primer curso), ídem, ídem, (segundo curso) y Anatomía quirúrgica y operaciones, los señores Duarte, Pareja y Mollá.

Para las de Patología médica, Clínica médica (primer curso) y Clínica médica (segundo curso), los señores Velazquez de Castro, Fernandez Ojuna y Cañadas.

Y por último, para las asignaturas de Obstetricia y Ginecología, Enfermedades de la infancia y Clínica de Obstetricia y Ginecología, compondrán el Tribunal los señores Perales, Gedoy y Horezaga.

Los exámenes comenzarán el 21 del actual.

Comisión silvestista. Ayer por la tarde regresó de Málaga la Comisión del partido silvestista que bajo la presidencia del exdiputado D. Nicolás Gallegos fué a la ciudad vecina en unión de los Sres. D. Andrés de Montes, D. Antonio María Afan de Ribera, D. José Vazquez Rosales, D. Luis Rico, D. Rafael Páman, D. Miguel Fernandez Jimenez, don Pedro Villegas y el presidente del comité de Marceca Sr. Bazcas, á cumplimentar al Sr. Silveira, el cual les ha dispensado un cariñoso recibimiento por lo que están altamente satisfechos.

Aviso a los fieles. Los mayordomos de la Virgen de las Angustias nos ruegan hagamos presente al público que en la procesion del domingo la Hermandad se facilitará la cera para las autoridades, corporaciones y personas invitadas.

Cuanto los fieles deseen acompañar á la Patrona podrán hacerlo; pero llevando cada uno su vela.

Colegio notable.

Invitados por el Sr. Rodriguez Aguilera, director del Colegio de San José, establecido en la calle de Bilestros, visitamos ayer este centro de enseñanza que de tan justa y merecida reputación goza.

Tenía por objeto la invitación del distinguido profesor, enseñarnos las recientes mejoras que ha establecido en su colegio y que ajustadas á los adelantos pedagógicos, le colocan, no sólo entre los primeros de Granada, sino también de España.

El local es vastísimo, muy ventilado é higiénico, bajo todos aspectos y perfectamente distribuido: sin haberos construido ad hoc, reúne todas cuantas condiciones son apetecibles al objeto que llena.

En cuanto á la enseñanza y su método, nada tenemos que decir; mejor que nuestras palabras lo sintetiza el nombre del director, ya bastante antezado por una larga, y brillante carrera y la práctica hecha al lado de dos prestigios en la enseñanza, su abuelo D. José Aguilera y su padre, el ilustrado regente de la Normal de Maestros y autor de varias obras profesionales, muy celebradas, D. Agustín Rodriguez Lecen.

El cuadro de estudios es completísimo; comprende la enseñanza elemental, la superior, adorno, bachillerato, preparación de carreras especiales y academias de repaso para las asignaturas de Derecho y Filosofía y Letras, contando con un profesorado de verdadera garantía por sus méritos profesionales.

Cuenta también el Colegio del señor Rodriguez Aguilera con un magnífico gimnasio de sala, dotado hasta con lujo de material; y es más, para que nada falte, hasta cuenta con oratorio dentro del edificio.

En una palabra; que el Colegio de San José se hace por sí recomendable y que de la visita á él hecha salimos en extremo satisfechos.

Viajeros. Ha regresado á Granada acompañado de su familia el catedrático de esta Universidad D. Miguel de Leguandía.

—Ha salido de Málaga para Lanjarón D. Ramon Jimenez Cuenca.

—Han regresado de Almería, la Excelentísima Sra. Condesa de Miravalles y sus hijas.

—Do pasó para Guadix ha llegado á Granada D. Luis Canalejas y Mondéjar, ingeniero de caminos y diputado á Cortes.

—Se ha embarcado en Málaga para Santa Cruz de Tenerife (Gran Canaria) el distinguido joven granadino D. Guillermo Carretero Lopez Argüta.

—Ha marchado á Linares el concejal de este Ayuntamiento Sr. Hernandez Carrillo.

El kinógrafo.

Continúa siendo muy favorecida del público la notable instalación del kinógrafo, que cada día llama más la atención.

Los cuadros que se presentan ahora son completamente nuevos y variados.

Una velada artística. Anoche tuvimos el gusto de volver á aplaudir al tenor Bezares á quien el arte lírico dramático tiene reservados, sin duda, en tiempos no lejanos, días de inmarcesible gloria.

Bazares se dejó oír en la casa del distinguido literato y ex-presidente de la Diputación provincial D. Gabriel de Burgos y ante un auditorio escogidísimo, entre el que recordamos á un distinguido señora, á sus bellas y simpáticas hijas Adela y María, al conde de la Catedral D. Marcelino Toledo y sus hermanas, al director del Instituto de Juan Sr. Tuñón de Lara y sus hijos, hábiles pianistas; á D. Pedro Rubio; á la señora de Zúñiga, á D. Rafael Esteban, á la señorita María Siquiera.

E inspirado maestro Sr. Orensé (don Eluard) acompañado á Bazares, ejecutando, además, al piano con el gusto y maestría que le distinguen varias notables obras.

Tanto el joven tenor, como su acompañante, fueron entusiastamente aplaudidos. La velada resultó agradabilísima.

Despedida del «Canario». Esta noche á las nueve tendrá lugar la despedida del «Canario chico» con una velada cenciente á beneficio del público.

El programa de la función es el siguiente: 1.º Malagueñas; 2.º Gajiras nuevas, con diferentes letras; 3.º Honra de España ó las insurrectas; 4.º ¿Dónde los yankees qué? ¿Dónde Maceo qué? 5.º Bonitas y variadas soleares con entradas de alegría; 6.º Malagueñas de Juan Breva, del «Canario» otras variadas y por seguidillas.

El precio de entrada es de 0 50 pesetas.

Centros y oficinas.

Matadero público. Ayer se carnicaron en el Matadero público: Una ternera á 1'47 el kilo. Siete reses á 1'44, 1'45, 1'50 y 1'55 el kilo. Ciento cincuenta y cuatro borregos á 1'38, 1'40 y 1'42 el kilo.

Servicio de la plaza para hoy. Parada, Córdoba.—Jefe de día, D. Pedro Brea Aguilera, comandante de Santiago.—Imaginaria, don Fernando Lopez Dominguez, coronel de artillería.—Visita de hospital y reconocimiento de provisiones, Santiago, tercer cañita.—Pasado de enfermos, Córdoba.—De orden de S. E. El capitán mayor de plaza, Arcadio Zamora.

Vacuna. Hoy, mañana y pasado se vacuna directamente de la ternera en el Instituto municipal.

Llamamientos. El Juez del Camillo cita á Antonio Gamez Molina.

—E Juez de la comandancia marítima de Málaga cita en concurso y á uno edicto á Francisco Ruiz Palacios, natural de Sabadell.

Repertimiento vecinal. El Alcalde de Lájara anuncia que se va á proceder á la formación del repertimiento vecinal para cubrir déficit.

Vacante. Se halla vacante la plaza de secretario del juzgado municipal de Fegente, pudiendo solicitarse en el término de 15 días á contar desde la publicación del edicto en el «Boletín Oficial» de la provincia.

Contribuciones. Se han señalado los días 19, 20 para el cobro de las contribuciones ídica y arben en Sorriban.

Liquidaciones. Han enviado á la Delegación de H. C. las liquidaciones definitivas á que se refiere el R. D. de 179 de la Instrucción de 16 de abril de 1895, los pueblos siguientes: Baza, Baza, Baza de Guadix, Baza de Guadix, Baza de las Villas, Baza de Guadix, Baza de Barchines, Baza de Barchines, La Calahorra, Calahorra, Campotajar, Calahorra, Caparicheña y Cástaras.

Lápidas y verjas. En cumplimiento de lo acordado por el Ayuntamiento en sesión de 28 de agosto último, se anuncia nueva subasta para la erección de 215 lápidas de varios tamaños, que existen en los almacenes del Cementerio público, bajo el tipo de 430 pesetas, y la de 14 verjas de hierro, tasadas en 50 céntimos de peseta la aroba.

La subasta tendrá lugar en las Casas Consistoriales, á los diez días de publicado el edicto en el «Boletín Oficial».

La Junta Municipal. En el sorteo verificado para la elección de vocales asociados entre las secciones que fueren determinadas y publicadas, que han de componer la Junta municipal en el actual ejercicio económico, han resultado elegidos los siguientes señores:

D. Antonio Ojeda Alvarez, D. Antonio Torres, D. Francisco de P. Acosta, D. Tomas Barrecheguren, D. Vicente Artega, D. Valeriano Castillo, D. Antonio Bessier de Arrollan, don Antonio Barrón Labarria, Sr. Ceude de Antillon, D. Estanido Moreno, D. Feliciano Ubs, D. Antonio Garcia Lopez, D. Francisco Vazquez, don Francisco Payares, Sr. Vazquez de Casa Figueras, D. Daroteo Gonzalez, D. Angel Moreno, don José Herrera, D. José Gonzalez, D. Restituto Alonso, D. Eduardo Rodriguez, D. Estanido Barrientos, D. Antonio Vivas, D. Felipe Nueva, don Pedro Bismola, D. José Lopez Guovera, D. José Gómez, D. Mariano Miralles, D. Francisco Iglesias, D. Francisco Zurita Brienuevo, don Miguel Lopez y Herman D. Gregorio Prats, D. Luis Moreno, D. Ignacio Morio, D. Enrique Sanchez, D. Manuel Vilechez, D. Joaquin Labarria, D. Manuel María Hombres y D. José Mesa Peña.

Subastas. Se ha anunciado á subasta la conducción de la vía de la correspondencia en carruaje desde Granada á Alhama.

También se anuncia la de José á Granada.

Paróidas. Se ha interesado de este Gobierno civil la busca de sesenta vacas y varias caballerías extraviadas.

Prueba evidente.

La superioridad de la acreditada cerveza de la fábrica La Austriaca sobre las demás marcas de consumo extendido entre el público, se prueba gustando á un tiempo una clase popular cualquiera y la de La Austriaca. El bebedor de gusto menos delicado nota al momento la excelencia de esta última marca, su aroma y suavidad, contrastando con la aspereza de las otras con que se compare, su fluidez y transparencia, y sobre todo el grato sabor refrescante en oposición con el seco y ácido de las demás cervezas vulgarizadas; que acusa su adulteración ó defectuosa manipulación de las mismas, obligando á beber agua inmediatamente.

La cerveza de La Austriaca es tónica y nutritiva en alto grado, no está alcoholizada ni hidrogenada artificialmente, siendo la bebida más sana y agradable, lo mismo para el bebedor experto de paladar acostumbrado á ella, que para las mujeres y niños, menos efectos á los líquidos amargos y fermentados.

Se vende en todos los cafés y principales establecimientos de bebidas, confitería y coloniales, y se reciben pedidos al por mayor en la calle de Santa Paula, número 4 y en las oficinas de EL DEFENSOR Reyes Católicos, 8, principal, teléfono 10.

Los precios para los consumidores de la cerveza de La Austriaca, son los siguientes: Docena de botellas, tres pesetas; docena de medias botellas, tres pesetas. Por la docena de cascotes (botellas medias) se abona además 5 pesetas, que se reintegran al comprador al devolverlos.

Sociedad Económica. La matrícula para el próximo curso de 1896 97 en las enseñanzas que para la mujer costea esta Sociedad, queda abierta, todos los días hábiles de cuatro á seis de la tarde, desde el 16 del corriente al 15 de octubre inclusive.

Casos y cosas.

Sorpresas. Al llegar ayer á su domicilio un sujeto llamado Antonio Guzman encontró á dos individuos que intentaban á su esposa.

Del hecho se dió cuenta á la policía.

De la high-life. Por armar escándalo fueron conducidos al arresto un joven de 28 años y cuatro damas de diferentes edades y estados.

Horrida. Ayer tarde ingresó en el Hospital civil, una pobre mujer que de resacas de una caída se produjo varias heridas en la cabeza.

Entre verduleras. Por quién vende mejor artículo, promovieron un fuerte altercado ayer tarde, en el mercado de San Agustín, dos verduleras.

Una de estas aprovechando el descuido de su contrahante le dejó ir un canapilé en reservado sitio, que le hizo caer al suelo produciéndole una ligera contusión.

El Juzgado del Sagrado entiende en el asunto. Efectos del vino. Anoche rieron des sujetos en la calle de Rost y Morata, y después de lucer un rato sus facetas vinícolas, la policía tuvo á bien conducirlos al De ósimo municipal para que pudieran dormir la mona sin obstáculos.

Panorama Nacional.

Se halla á la venta el quinto cuaderno de esta magnífica, incomparable, sin igual publicación.

Contiene este cuaderno las siguientes hermosas vistas:

Catedral de Palma de Mallorca, joya arquitectónica de gran mérito.

La Lonja de Palma de Mallorca, edificio de estilo gótico-germánico.

La Capella Real de Granada, fundada por los Reyes Católicos.

La Puerta judaica de la Alhambra, célebre y bella en su sencillez.

Puerta de la Catedral de Palencia, de arquitectura espléndida.

Torre del Clavero en Salamanca, de bella y gentil arquitectura.

Comida á bordo de un buque de guerra, admirable fotografía que ofrece una escena sumada.

Preparativos de abordaja en un barco de guerra, vista que como la anterior, da á conocer la vida de los marinos á bordo de nuestros barcos de guerra.

El Tajo de Ronda, imponentes precipicios de la provincia de Málaga.

Palacio del Duque de Infantado (Gudalajara), sumptuosa morada del siglo XV. La muralla de Monstrat, admirable bajo todos conceptos.

Mirador de Lindaraja en la Alhambra, sobrio alabado para necesitar nuestros elogios.

Castillo de Bellver en Palma de Mallorca, palacio fortificado del siglo XIV.

Vista de Palma de Mallorca, la bella capital de las Baleares.

Oyonarte Aguilera, ambos de Albuñol; el señor Oyonarte fué revolado por el bicho y al descender á la plaza un negro natural de Fernando Póo que hace años se halla en aquel pueblo, tuvo también la desgracia de sufrir un garrañazo y una sacudida, que por fortuna no le hizo grave daño.

Don Manuel Domínguez Salmeron fué la tercera víctima de la flora, resultando con varias heridas en la cabeza y algunas contusiones por todo el cuerpo. El diestro D. Juan Arzae liberado de las farlas del bicho á Sr. Dominguez y condujo á una casa próxima en la que fué curado, encontrándose hoy restablecido completamente.

Un detalle que favorece al toro fué que logró saltar de la plaza á la calle dando un pasito por la población é infundiendo entre el vecindario el consiguiente pánico, pero sin que afortunadamente hubiera que lamentar de gracias, merced á la prontitud con que los agentes de la autoridad lograron detener al peligroso animal.

En las primeras horas de la mañana del día 8 la banda de música repitió el paseo por el pueblo al toque de diana y á las diez tuvo lugar la solemne función religiosa á Nuestra Señora, predicada en ella el señor cura del pueblo y oficiando la música de Ujjar.

Por la tarde á las cinco salió procesionalmente la imagen de la Santísima Virgen en su advocación del Mar, asistiendo al acto numerosa concurrencia de fieles, átemas de las autoridades y la música.

Como terminación de las fiestas á las 8 de la noche hubo baile en la plaza, al que concurrió lo más selecto de la juventud de la Rábita y Albuñol, remanido animacion grandísima en todo el rato que duró el popular fiesta.

El pueblo todo ha quedado satisfecho de los festejos organizados y sólo desean para el año venidero que los jóvenes concinicos que pelean en Cuba estén ya de vuelta salvos y victoriosos y puedan tomar activa parte en los que se dediquen á la Santísima Virgen en su festividad del día 97.

Escena conmovedora. Nos participan de Nívar que en la procesion del dicho pueblo que ya hemos referido en días anteriores tuvo lugar una escena que conmovió á cuantos la presenciaron.

Disputábanse los quintos de dicho pueblo y de los límites sobre quien había de llevar las andas del Sto. Cristo queriendo todos ser preferidos.

Un anciano farastero estrechando se postó ante el Crucifijo y derramando abundantes lágrimas, dijo: «Señor haz que cese la guerra de Cuba; porque de lo contrario, en el año venidero no verás tantos brazos jóvenes y robustos agitando á la alrededor por llevarte sobre sus hombros.»

Tan sentida oración arrancó lágrimas de ternura á todos los circunstantes.

Cartera de un Oidor

Señalamientos para el día 17 de setiembre.

Seccion 1.ª Juzgado del Salvador.—Contra Rafael Valle Sola, por lesiones.—Abogado, Lto. Sr. Herque; procurador, Sr. Sierra; secretario de Sala del Dr. Sr. Jimenez Herrera.

Seccion 2.ª Juzgado de Baza.—Contra Manuel Arenas Molins, por hurto.—Abogado, Ldo. Sr. Mesco; procurador, Sr. Castilla; secretaria de Sala del Ldo. Sr. J. de la Serna.

Juzgado del Campillo.—Contra Juan Miguel Parra Jimenez y otros, por falsedad.—Abogados, Ldos. Sres. Roldán y Ortiz; procuradores, Sres. Sedeño y Castilla; secretaria de Sala del licenciado Sr. Mirasol.

Juzgado de Guadix.—Contra Mariana Pleguezos Rivera, por lesiones.—Abogado, Ldo. señor Carrasco; procurador, Sr. Andrade; secretaria de Sala del Ldo. Sr. Millet.

Seccion 3.ª Juzgado de Guadix.—Contra Mariana Pleguezos Rivera, por lesiones.—Abogado, Ldo. señor Carrasco; procurador, Sr. Andrade; secretaria de Sala del Ldo. Sr. Millet.

Causa por disparo. Ante la seccion 1.ª de la Sala de lo Criminal de esta Audiencia, compuesta por los Magistrados D. Francisco Altad, D. Francisco Aparicio y D. Mariano Merlo, tuvo lugar ayer la vista de una causa procedente del Juzgado del Salvador, seguida contra Leon Domoné Exósito, por el delito de disparo de arma de fuego.

El Ministerio fiscal interesado se le impusiere la pena de cinco meses y cinco días de arresto mayor conformándose con dicha petición la defensa que lo era el abogado Sr. Jimenez Lopez.

Causa de antiguo procedimiento. Incoada por el procedimiento antiguo tuvo lugar también ante la misma Sala á la vista de otra causa procedente del Juzgado de Antequera contra D. Pedro Guarrero Rodriguez, sobre estafa. Después de darle lectura á lo apuntamiento se declaró vista. Al acto no asistieron las partes.

Causas suspendidas. Por falta de comparecencia de los procesados fueron suspendidas hasta nuevo señalamiento, en la seccion 2.ª, la vista de una causa contra Manuel Robo Garcia y otros, sobre atentado; y en la seccion 3.ª la seguida contra Antonio Gomez Hidalgo, sobre hurto.

Noticias generales.

Rumores de Cuba. Dice El Imparcial: El rumor circulado ayer tarde en el salón de conferencias del Congreso fué de tal magnitud, que nadie le dió crédito.

Dijese que de la Habana y Pinar del Rio se habían recibido noticias en que se daba como cierta la muerte de Antonio Maceo.

Segun unos, al intentar éste pasar la trocha fué apresado por el general Arolas quien además se apoderó de tres ciudadanos norteamericanos que le acompañaban.

El general mandó fusilar á los cuatro, sin dar cuenta al general Weyler hasta después de pasarlos por las armas.

Otra version suponía que el general Arolas tuvo noticia de que Maceo, con tres cabezallas norteamericanos y un grupo de negros, pretendía pasar la trocha en la misma forma que lo hizo Quitin Banderas y se apresó á impedirlo poniéndose él mismo al frente de un centenar de guerrilleros distribuidos convenientemente.

A las once de la noche del 9 del actual un centinela dió la voz de alto por tres veces á gente que venía de Pinar, y como no le contestaron hizo fuego. Los rebeldes, armados con rifles, dispararon tembales, y entonces se generalizó el combate, que duró como media hora, al cabo de

la cual fué reconocido el campo y en él encontrados los cadáveres de Maceo, los tres yankees y un cabezalla negro, así como los de varios rebeldes de su acompañamiento.

El eclipse de sol y los astrónomos

Noticias de A. Kugel anuncian el regreso de la expedicion organizada por la Academia Imperial de Ciencias de San Petersburgo, que partió de aquella capital hace unas cuantas semanas con objeto de observar en las islas de Nueva Zelandia el eclipse de sol anunciado por los astrónomos.

No obstante haber estado bastante nebuloso el cielo en aquellas altas latitudes, los sabios rusos han conseguido obtener diez fotografías excelentes de la corona solar y de los contactos verificados.

La salud de Leon XIII.

La avanzada edad del Soberano Pontífice hace que, con frecuencia, su más leve indisposicion, sea interpretada como grave dolencia, y que los corresponsales de la prensa se apresuren á transmitir la sensacional noticia.

De una de estas desagradables nuevas se hizo eco anteayer alguno de los citados corresponsales, diciendo que el doctor Lapponi, médico de Su Santidad, habia sido llamado con toda urgencia al Vaticano en las primeras horas de la noche, con motivo de hallarse Leon XIII gravemente enfermo, añadiéndose que su permanencia al lado de éste se habia prolongado hasta el día siguiente.

El hecho á que tanta importancia se atribuyó, no tenia, sin embargo, nada de particular.

Parece ser, en efecto, que deseoso Leon XIII de instalarse en el Palazzino que se ha hecho construir cerca de la antigua torre Leonina, uno de los sitios más encantadores de los jardines del Vaticano, decidió trasladarse aquella misma tarde.

El doctor Lapponi se enteró del designio del Papa, y como habia manifestado cierta oposicion al proyecto, por creerlo poco favorable para la salud de su angustioso cliente, acudió al Vaticano con objeto de hacer desistir á Leon XIII de su empeño. No habiéndolo conseguido, se hizo preparar en el Palazzino una estancia próxima á la del Soberano Pontífice, permaneciendo en ella toda la noche, dispuesto á asistir á este si experimentaba alguna indisposicion. Sólo se decidió á abandonarle cuando le vió levantarse en completo estado de salud.

Salvajada política.

El secretario del Ayuntamiento de Villamartin salió en la noche del domingo montado en bicicleta, por la carretera de Bornos.

A causa de ciertos odios políticos, algunos adversarios suyos lo esperaron, disparándole varios tiros, uno de los cuales le atravesó una mano y despues le emprendieron á garrotazos con él, dejándolo gravemente herido.

Toros.

Dos muertos. En Villamayor (Zaragoza) se celebraba una corrida de vacas, con tan funesto desenlace que una de ellas, dió muerte á dos aficionados.

Estadística judicial.

En la solemne apertura de los Tribunales celebrada anteayer en Madrid, el Fiscal del Supremo S. Paga leyó la acostumbrada memoria de la cual reproducimos los párrafos que contienen la estadística judicial:

«En el período transcurrido desde 1.º de julio de 1895 á 30 de junio del corriente año se han interpuesto, en materia criminal por los funcionarios fiscales del Tribunal Supremo 108 recursos de casacion, y por las otras partes 889; y en materia civil, tres por la Fiscalía, y 512 por las otras partes. El personal de dichos funcionarios ha despachado 1 593 asuntos contenciosos y 1 366 gubernativos, y celebrado 103 juntas; cifras que no acusan una diferencia sensible con respecto al año anterior.

Al comenzar el período á que se alude en el párrafo anterior, existían pendientes en las Fiscalías de las Audiencias provinciales 4 538 causas, ó ingresaron en ellas durante el año 78 271, que, con los anteriores, hacen un total de 82 809 causas. De ellas se calificaron para juicio oral 20 853; para juicios por Jurados 4 595; se solicitó sobreseimiento libre en 17 468; y provisional en 25 119; de inhibicion ó incompetencia, 8 893; por rebeldía de los procesados, 2 084, y quedaron pendientes de despacho en las Fiscalías en 30 de junio último 3 799.

El total de causas ingresadas durante el año, en relacion con la poblacion que arroja el último Censo que se publicó, representa en España una proporcion de 4'45 causas por cada 1 000 habitantes, siendo el caso advertir que esta proporcion se distribuye entre las 49 provincias en cifras muy desiguales, p esto que mientras Madrid aparece con 10 por 1 000, tipo máximo, hay otras (especialmente las del Norte y Noroeste) que representan sólo un 2'75, un 2'40 y hasta un 2'15 como Palma.

El mencionado período se abrieron 17 597 juicios orales, en 2 014 de los cuales retiró la acusacion el Ministerio fiscal, y el acusador privado en 36 'Doscientos cincuenta y seis procesos terminaron por extincion de la accion penal; en otras 3 799 causas se conformaron los procesados con la calificación fiscal; se dictaron 1 843 sentencias absolutorias y 13 397 condenatorias, de las cuales 11 298 fueron absolutamente conformes con las conclusiones fiscales y 2 069 discreparon de éstas, especialmente por circunstancias modificativas.

De los 2 567 juicios por Jurados abiertos, terminaron 262 por conformidad de los procesados con la acusacion; antes de dar comienzo las sesiones públicas; 125 ante el Tribunal de derecho por modificación de conclusiones, y 543 por haberse retirado la acusacion fiscal.

De los 2 677 veredictos dictados por el

Jurado, fueron de inculpabilidad absoluta 862 y de culpabilidad 1.775. De los primeros se vieron 58 ante el Jurado, resultando 42 iguales a los anteriores, 12 modificados en parte y 13 contrarios.

De las 1.768 sentencias condenatorias recaídas en virtud de los veredictos, 1.324 fueron de absoluta conformidad con las conclusiones fiscales, discrepando de éstas en 95 por calificación del delito, en 286 por circunstancias modificativas, en 25 por grado de participación y en 38 por grado de responsabilidad.

Tanto del número de causas ingresadas como del de juicios celebrados, puede decirse comparándolos con el año anterior, que la criminalidad permanece en cierto modo estacionaria. La diferencia se reduce a 47 causas, y el aumento que resulta en los juicios celebrados procede del vigoroso esfuerzo realizado por los Tribunales de justicia, como lo demuestra la notable desproporción que se advierte al comparar el número de causas pendientes al terminar los dos períodos.

Por último, y para apreciar mejor la labor llevada a cabo por los funcionarios del Ministerio fiscal, consignaremos como resumen de los datos adquiridos, que desde 1.º de julio de 1895 á 30 de junio de 1896, emitieron 132.673 dictámenes escritos; asistieron á 66.390 vistas previas y á 18.434 juicios públicos, despachándose además 8.887 expedientes gubernativos.

Los puntos que abarca la Memoria del Sr. Puga, son los siguientes, además de la estadística que publicamos:

Criminalidad: sus causas.—Inspección sobre la administración de justicia.—Código penal: reformas necesarias.—Ley de Ejecución criminal: indicaciones sobre sus defectos y necesidad de su reforma.—Jurado: estudio detenido de la práctica de esta institución con los vicios de que adolece y remedios que deben adoptarse. Este extracto del índice deja comprender la importancia de la Memoria.

### Nuestros telegramas

## La guerra

### Nuevas atrocidades.

Madrid 16 (5 10 tarde.)

Las noticias que se han recibido de Cuba esta tarde dan cuenta de nuevas salvajadas cometidas por los insurrectos.

Una partida de las que merodean en la provincia de Pinar del Rio atacó el poblado de Cabezas entrándolo á saco y robando cuanto encontraban á mano.

El alcalde fué macheteado horriblemente porque se negó á entregar á los bandidos el dinero que estos le pedían.

En todos los poblados de la citada provincia aparecen emisarios de Maceo exigiendo á los habitantes dinero, víveres y acémilas, y amenazando con las más terribles penas á los que no obedezcan sus órdenes.

### Pueblo quemado

Madrid 16 (5 15 tarde.)

El cabecilla Maceo ha comenzado á cumplir sus amenazas de exterminio contra los pueblos que no le han pagado contribucion.

Santiago de las Vegas, pueblo de Pinar del Rio que se negó á las exigencias de Maceo ha sido asaltado por una horda de incendiarios, que saquearon los almacenes y pusieron fuego á la poblacion.

Los insurrectos quemaron catorce casas y huyeron cuando llegó una corta fuerza española con la cual se organizó la defensa.—Almodóbar.

### Disgusto en la Habana.

Madrid 16 (5 20 tarde.)

Comunican de la Habana que se nota en aquella capital bastante disgusto entre las clases mercantiles, motivado por las dificultades que allí se encuentran en la imposición de giros para España y en la circulación de los billetes.

### La junta revolucionaria

Madrid 16 (5 35 tarde.)

Los telegramas oficiales de la Habana dicen que la policía y autoridades de la capital siguen activamente las pesquisas á que ha dado lugar el descubrimiento de la junta revolucionaria.

Se han practicado numerosos registros en las casas de muchos de los presos por aquella causa, habiéndose encon-

trado importantes documentos que prueban la culpabilidad de la mayoría de los detenidos y agravan mucho la situación de estos.—Almodóbar.

### Fallecimiento

Madrid 16 (5 55 tarde.)

Ha fallecido del vómito el comandante de ingenieros don Juan Moreno.

Almodóbar.

### Ataque á la trocha

Madrid 16 (6 35 tarde.)

Parte de las fuerzas rebeldes que hay en la provincia de Pinar del Rio intentaron anoche un ataque sobre la trocha de Mariel.

La acción se redujo á un ligero tiroteo, pues apenas se notó la presencia del enemigo, la tropa los rechazó energicamente obligándolos á huir.

Después se practicaron minuciosos reconocimientos en todos los puntos de la línea que atacó el enemigo sin que se encontraran en ellos rastro de los rebeldes.—Almodóbar.

### En el rio Cauto.

Madrid 16 (6 35 tarde.)

Los rebeldes que infestan las orillas del rio Cauto en la provincia de Santiago de Cuba atacaron á una lancha cañonera que iba dando escolta á un convoy para los destacamentos de aquella zona.

La marinería y la tropa combataron con un fuego muy vivo matando á tres rebeldes é hiriendo á muchos.

Las bajas nuestras fueron tres soldados muertos y seis heridos.—Almodóbar.

### Otra indignación yankee

Madrid 16 (5 40 tarde.)

Se acaban de recibir noticias de Cuba que dan cuenta de un hecho que revela la mala fé con que proceden los yankees en cuanto se relaciona con la guerra de Cuba.

El cónsul yankee en la Habana ha dirigido al general Weyler una reclamacion que por el solo hecho de formularse es una verdadera indignación.

Se refiere el hecho de haber sido encontrado en el campo el cadáver descuartizado del periodista yankee Carlos Roventel.

El cónsul atribuye este crimen á los españoles y añade la infame calumnia que constituye su reclamacion, que el periodista fué sorprendido y maniatado y despues muerto y descuartizado.

La noticia de estas reclamaciones ha producido en Madrid gran indignación.

Se añade que el cónsul amenaza al general Weyler con que si no demuestra que estas acusaciones no son verdaderas, el gobierno de Washington reclamará al de España pidiendo una indemnización y que se le den satisfacciones.

Esta nueva exigencia, formulada de modo tan indigno y con tan notoria mala fé se considera como una nueva demostración de hostilidad, encaminada á apurar la paciencia del gobierno español, siendo la opinion general que si no se rechaza con la virilidad que merece, no tardarán los yankees en formular nuevas y más humillantes reclamaciones.—Almodóbar.

### Cabecilla muerto

Madrid 16 (7 30 noche.)

Ha fallecido á consecuencia de heridas que recibió en uno de los últimos combates el cabecilla Morejon que era muy influyente en la provincia de Matanzas.—Almodóbar.

### El ex-ministro Estebanez

Madrid 16 (8 noche.)

El ex ministro republicano Sr. Estebanez, que fué preso no hace mucho en Barcelona, ha escrito desde Marsella una carta que publican varios periódicos.

Dice en ella el Sr. Estebanez que él se ha marchado de Bar-

celona por su propia voluntad y no obedeciendo á ninguna orden de expulsion.

Añade que no volverá á España mientras no cese el imperio de la arbitrariedad que le ha obligado á marcharse.

Almodóbar.

### El «Cristóbal Colon»

Madrid 16 (11 25 noche.)

Acaban de recibirse telegramas de Génova que dan cuenta de haberse verificado hoy en los astilleros de la casa Ansaldo la botadura del acorazado español «Cristóbal Colon».

El acto se ha realizado con toda felicidad, favorecido por un tiempo hermoso, y ha resultado una verdadera solemnidad y una grandiosa manifestación de simpatías hacia España.

Desde mucho antes de la hora señalada para la botadura, los astilleros estaban invadidos por una compacta multitud, cuyo número se calcula en más de ocho mil personas.

En el puerto estaban empavesados tres magníficos buques de la marina de guerra italiana.

También han presenciado la botadura desde el mar multitud de gente embarcada en cuantos botes y lanchas había disponibles.

Al quedar á flote con toda felicidad el «Cristóbal Colon», que se deslizó majestuosamente desde la grada, la gente prorrumpió en vivas á España con entusiasmo delirante.

Los periodistas españoles que ocupaban una tribuna especial contestaron vitoreando á Italia y á Génova.

A la botadura asistió también el embajador de España señor Conde de Benomar.

El buque resulta de muy hermoso aspecto, siendo admirable la perfección con que está construido y lo fino de su casco.

Los constructores han sido muy felicitados, así como los ingenieros que han dirigido la operación.

Es de notar el extraordinario júbilo de los obreros del arsenal, que dieron una nota hermosa de entusiasmo al ver flotando el «Cristóbal Colon».

El ayuntamiento de Génova ha acordado por aclamacion en la última sesion celebrada poner el nombre de España á una de las plazas de la ciudad.

Los telegramas que se reciben de los periodistas que se hallan en Génova revelan gran satisfaccion y entusiasmo.

Almodóbar

### La Bolsa

Madrid 16.

#### BOLSA DE MADRID.

4 0/0 interior contado. 65' 0  
4 0/0 exterior . . . . . 77' 10  
4 0/0 amortizable . . . . . 76' 95  
Cubas viejas. . . . . 86' 20  
Cubas nuevas. . . . . 72' 50  
Acciones del Banco de España. . . . . 386' 00  
Idem de la Arrendataria de Tabacos. . . . . 00' 00

#### CAMBIOS.

Londres, 8 dias vista. 00' 00  
París, 8 dias vista. 19' 80

#### BOLSA DE PARIS.

4 0/0 exterior español 64' 75

Almodóbar.

### Acción religiosa

#### San Pedro de Arbués

Nació en el pueblo de Epila cerca de Zaragoza. Sus padres fueron Arsenio Arbués y Sancha Ruiz, de ilustre linaje. Le educaron en la Universidad de Bolonia para instruirse en las Sagradas letras, distinguiéndose allí por su piedad y erudición. El 30 de setiembre de 1474 fué nombrado canónigo de la Metropolitana de Zaragoza. Despues los Reyes Católicos le confiarón el cargo de Inquisidor del reino de Aragón, en el ejercicio del cual los judíos le cobraron un odio terrible y trataron de quitarle la vida. En efecto, hallándose en oración de la tarde del core de la Catedral la noche del 14 de setiembre de 1485, se introdujeron los asesinos en la Iglesia y le dieron multitud de puñaladas. El santo sobrevivió dos dias, en los que no cesó de dar gracias á Dios porque le concedía morir en defensa de la fé cristiana, y al mismo tiempo rogaba fervorosamente por los que le habian asesinado. El papa

Alejandro VII lo beatificó en 17 de abril de 1664 y Pio IX lo canonizó el año de 1867.

Además: San Lamberto obispo mártir.—San Justino, presbítero mártir.—Santa Agatodia, esclava mártir.

### Oracion del dia

Te rogamos, Señor omnipotente, que nos concedas profesar con verdadera devoción la fé de tu mártir el bienaventurado Pedro que en la defensa de la misma fé mereció la palma del martirio. Por Nuestro Señor Jesucristo.

### Liturgia

El oficio y la misa son de San Pedro de Arbués con rito doble y color blanco.

### Cultos para hoy.

Jubileo de la Encarnación.—En la Iglesia de la Encarnación.—Se manifiesta á las siete y se canta á las seis.

Misa cantada.—En la Real Capilla y la Catedral á las ocho y media.

En las Capuchinas á las ocho función á San Francisco de Asís y predicación un P. Capuchino.

En las Agustinas á las once función por los señores Horquiteros y predicación D. Gaspar Carrasco.

En la nevada de Ntra. Sra. de las Agustinas predicación el P. Jimenez Campaña.

En las Agustinas, San Justo, la Magdalena y la Encarnación misa de doce.

Rosario.—En la Catedral, San José, San Andrés, San Matías y San Idelfonso á las ocho. En las demás iglesias á la oración.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Favos es, en San Juan de los Reyes

## La Alhóndiga.

PRECIOS Y BALANZES DEL TRIGO EL 16 DE SETIEMBRE

Existencia del trigo

Subrante de ayer . . . . . 2146  
Entrada de hoy. . . . . 386  
Total existencia de hoy. . . . . 2532

Venta de trigo.  
Al precio mínimo de 9 ptas. 75 cént. 13  
Al precio máximo de 11 ptas. 25 cént. 80  
A precios intermedios. . . . . 142

Total vendido. . . . . 235  
Balanza del trigo.  
Existencia total de ayer. . . . . 2532  
Venta total de ayer. . . . . 235  
Subrante para hoy. . . . . 2297

Precio de otros granos.

Cebada de 7'50 ps. fanega, á 8'00 ps. fanega.  
Habas de 10'00 id. id. á 10'50 id. id.  
Maíz de 10'00 id. id. á 10'50 id. id.  
Yarros de 0'00 id. id. á 0'00 id. id.

## COGNACS HENRI GARNIER & C.

### El café no da fuerzas.

El profesor «Graham ha dicho que el café debilita siempre todas las fuerzas activas de los órganos de asimilacion, de circulación y de otros órganos importantes para la alimentación.»

El «Glandario» fortifica y dá salud. (Véase el anuncio en la cuarta plana.)

Para restaurar el cabello. Fótase la piel del cráneo con un cepillo un poco duro hasta que se ponga encarnada por la fricción, aplíquese enseguida el Tónico Oriental y frótese la cabeza con las yemas de los dedos hasta producir su absorcion. Repítase esto dos veces á la semana.

Para extirpar la caspa. Empápeese toda la cabeza con el Tónico y estréguese hasta formar una espuma blanca como de jabon. Repítase esto diariamente por espacio de una semana y despues úsese regularmente el Tónico Oriental.

Aunque sencilla, si se observan fielmente estas instrucciones, se obtendrá una espléndida cabellera, logrando extirpar toda caspa y demás afecciones del cráneo.

### En la huerta

de Santo Domingo (cuesta Pescado) se acaban de recibir jacinatos, talipases del mismo Holanda, enanos y mollos.

También se venden plantas de todas clases de adornos para salones y en tiempo oportuno frutales.

Todo á precios baratísimos.

## COLEGIO DE SAN PABLO

INCORPORADO AL INSTITUTO PROVINCIAL DE SEGUNDA ENSEÑANZA

y dirigido por

Don Antonio Muñoz Perez.

Granada, calle de lecheros, 6 y 8.

Segunda Enseñanza hasta el grado de Bachiller. Preparación para varias carreras.—Primera Enseñanza elemental, superior y de parvulos. Gimnasia.

Este antiguo Colegio se está trasladando á la CALLE DE BUEN SUCESO, núm. 7, á la casa que ocupaba la Delegación de Hacienda, en cuyo local quedará definitivamente instalado desde 1.º de Octubre próximo.

La matrícula para la Segunda Enseñanza y demás materias que encabezan este anuncio, sigue abierta hasta el día 30 en el edificio que ocupa todavía.

Se admiten alumnos internos, mediodiurnistas, intermedios y externos.

Se facilitan Reglamentos y se mandan por correo.

## CARNE LIQUIDA 19 por 100 de PEPTONA

Del DOCTOR VALDÉS GARCÍA.—MONTEVIDEO, América del Sur.

Medalla de oro en las Exposiciones de Barcelona 1888, Paris 1889, Génova 1892 y Chicago 1893

EXTRACTO ELABORADO CON LA MEJOR CARNE DE VACA DEL URUGUAY, eficazísimo y sin rival para combatir la inapetencia, debilidad, anemia, consunción, tisis, diabetes, escrófulas, etc., y reconstituyente poderoso en la convalecencia. Se vende en frascos de 150 gramos en las principales farmacias de España.

Representante en España: RAFAEL TRUÑO.—Barcelona.

De venta Droguería en Granada: de Doroteo Gonzalez, Salamanca, 12.

## Colegio de Ntra. Sra. del Carmen

INCORPORADO A ESTE INSTITUTO PROVINCIAL

de Ntra. Sra. del Carmen.

Estudios facultativos y preparación para todas las carreras especiales, civiles y militares.

Director: D. Enrique Perez Sesmero.

Hasta el día 30 de Setiembre queda abierta en este Colegio la matrícula de las asignaturas del Bachillerato

Se admiten alumnos pensionistas, mediodiurnistas y externos.

## COLEGIO DEL PATRIARCA S. JOSÉ

Incorporado al Instituto provincial de 2.ª enseñanza

dirigido por

D. José Rodríguez Aguilera.

GAANADA.

Calle de Ballesteros, núm 13

esquina á la de Jesús y María.

La matrícula para 2.ª enseñanza, preparación para carreras especiales, gimnasia, dibujo, idiomas y música se halla abierta en este Colegio desde 1.º del actual y terminará en el plazo extraordinario del próximo octubre.

Los alumnos de este Colegio son internos, mediodiurnistas, intermedios y externos.

El Profesorado del mismo es el que de modo tan satisfactorio prestó sus valiosos trabajos en el curso anterior, ampliado en el presente con la gimnasia bajo la dirección de un profesor especial íntimo encargado de la completa instalación que á este fin ha establecido en el Colegio el director del mismo para atender con toda eficacia á la educación de los alumnos que así lo soliciten.

Los detalles de admisión de alumnos se consiguan en el Reglamento del Colegio, facilitándose aquel gratuitamente á toda persona que lo solicite.

### Se arrienda

un género espacioso situado en el callejón de San Juan de Dios (hoy Lopez Argüeta).

Las llaves, Puentezuelas, 32.

### CASAS Y PISOS.

Véase la lista en la sección de anuncios. Para más detalles, los repartidores de El Defensor en las oficinas de este periódico, Reyes Católicos, 8, piso principal, de tres á cuatro y media de la tarde.



### Chocolates

á la vista del público solo con cacao, azúcar y canela.

FABRICA: calle del Escudo del Carmen, número 15.

Enrique Sanchez Garcia.

GRANADA.

### Pérdida.

Asteanoche á las ocho se perdió una cartera conteniendo documentos de interés, papeles y un retrato del du ño, en el trayecto comprendido desde la estación de Ilora á la placeta de San Gil de esta capital.

Se dará una buena gratificación al que la devuelva en la Catedral Vieja, núm. 19. D. Manuel Maza Berbel.

### «Moda y Arte.»

La grandiosa é indispensable publicacion de señoras «Moda y Arte», se encuentra de venta al precio de 35 céntimos número, en la Administración de El Popular, Acera de Darro 78.

### Se vende

un lavabo estilo moderno y un entredós to de nuevo, calle de Montalban, 15.

### Se vigila

á los estudiantes para que cumplan con su deber.

Precios económicos de alimentación y hospedaje.

Detalles más extensos en la pesada del Castillo dirán donde les dan.

(habilita) CLASES PASIVAS AGENCIA de CLASES PASIVAS ALMODOBAR. Tramitación de expedientes de pensión, Retiros, Jubilaciones, Cesantías, Pagos de Roca, Cruces, Traslaciones de pago. Admitense poderes. Constante consultas. Caballero de Gracia, 15, 2.ª Madrid.

La Salud á domicilio-LA MARGARITA EN LOECHES

Como purgante, á una vez...

Tomando una cucharita de...

Contribucion, antiperiférica, antihéptica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE... Esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD A DOMICILIO...

Pectoral de Gereza del Dr. AYER Para Resfriados, Tos, Cripe, y Mal de Garganta. Alivia la tos más adictiva...

NO MAS SORDOS! QUIEN LO SEA ES POR QUERERLO CONTRA-SORDERA Cura de males de los Oídos...

Interesante. En la confitería de LOS ALPES, plaza del Carmen, se expenden por mañana y noche las acreditadas tortas mallorquinas...

Casas y pisos. Las personas que deseen informes detallados acerca de todas las casas y pisos que se alquilan en Granada...

AUMENTA TÓNICO ORIENTAL CABELLO PERFUMA. Cura la Caspa, Impide la caída del pelo...

DELICADO AGUA FLORIDA REFRESCANTE Y DURADERO. Rica Pura y sin rival...

GLANDARIO O CAFE DE SALUD RECOMENDADO POR TODAS LAS EMERGENCIAS MEDICAS HIGIENICO, AGRADABLE Y ECONOMICO.

- Casas. Cruz, 1. Ancha de la Virgen, 13. Puentezuelas, 33. Puentezuelas, 16. Banco del calen. Príncipe, 6. Gracia, 15. Gracia, 39. Gracia, 45, duplicado, tiene cochera. Gracia, 49. Moral, 38. Angel, 7. San Jerónimo, 27. Cárcel Baja, 57. Eivira, 87. Plaza de los Lobos, 2. Carrera de Ganiil, 87. Toril, 12. Selares, 3, ampliado. Callejon de las Campanas, 9. Solares, 16. Horno del Espadero, 21. San Anton, 69. Jardines, 70. San Miguel Baja, 15. Puente de Castañeda, 5. Puente de Castañeda, 7. Rejas, 8. Calle del Gozo, 4. Plaza de Balleu, 10. Calderería Nueva, 16. Cuchilleros, 9. Zascatin, 61. Cuesta de Molinos, 3. Duquesa, 20. Verónica de la Magdalena, 4. Moral, 36. Lavadero de la Cruz, 3. Un carmen en Peña Partida (Alhambra) San Anton, 9. Nueva de la Virgen, 3. Escuela de San Juan de Dios, 6. Acera de San Lázaro, 7. Conasteroz, 6. Tinajilla, 32. Tinajilla, 6. Eivira, 65. Eivira, 108. Mesones, 47. San Miguel Baja, 11.

Estela & Bernareggi. Pionero, 22.-BARCELONA. Única casa constructora de pianos con caja especial de sonoridad y pedal expresivo.

La Prevision. Sociedad de Seguros sobre la vida á prima fija DOMICILIADA EN BARCELONA, Plaza del Duque de Medinaceli, núm. 3. Capital social: 5.000.000 de pesetas.

- Pisos. Puentezuelas, 5, principal. Mesones 41, piso segundo. Gomez 4, piso principal. Pásta de Cuchilleros 1, piso principal. Ramirez, piso entresuelo y cochera. Méndez Núñez, 11, piso principal. Eivira, 122, piso principal. Eivira, 128, piso primero. Méndez Núñez, 31, 3º. Eivira, 128, piso segundo. Eivira, 130, piso principal. San Agustín, 7, piso segundo. Jaxa y María, 6, piso primero. San Pedro Martín, 18, piso segundo. Progreso, 7, piso segundo. Pásta de los Campos, 22, piso primero. Gomez, 21, piso principal. Acera de Darro, 56, piso primero. Acera de Darro, 12, piso segundo. Acera de Darro, 12, piso tercero. Alhóndiga, 16, 18, 20, piso principal. Alhóndiga, 2, piso entresuelo. Navas, 23, dos pisos terceros. Sacristía de San Matías, 16, piso principal. Eivira, 22, piso principal. Cuesta de los Molinos, 3. San Juan de Dios, 63, piso primero. Almona San Juan de Dios, 4, piso 2º. Maías, 18 y 20, 1º y 2º. Fabrica Vieja, 15, principal. Arguilo 1, segundo piso. San Jerónimo, 10, principal. San Juan de Dios, 26, segundo piso. Dapno del Santísimo, segundo piso. San Juan de Dios, 59, principal. Tinajilla, 28, pisos primero y segundo. Banco Selos, 1, principal.

Neuralgino. GRAN REMEDIO para la curación del Sarampión, Neuralgia, Gota sciática, Lumbago, Centaureas, Foroduras y toda clase de paradas y dolores nerviosos. GURA COMO POR ENCANTO.

Abonos de pescado y Abonos de Calí. Se aplicables á todos los cultivos.

Abonos de pescado y Abonos de Calí. Se aplicables á todos los cultivos. Guanos especiales para parras. Guanos especiales para remolacha. Guanos especiales para caña de azúcar.

Droguería de LA ESPERANZA. VIUDA DE FERNANDEZ MERINO. S. Jerónimo, 5, esquina á los Mercados.

IMPOTENCIA. Los Gr restaura dores hom eopáti os, curan en poco tiempo la impotencia y las pérdidas; las personas resentidas por abusos ó edad hallarán verdadera restauración de fuerzas; 4 pesetas. Venta en Granada: San Jerónimo, 12 boticas y droguerías.

Se arrienda el carner llamado de Cabrera, situado en el Arco de Fajana. Darán razon, Paredon de San José, número 2.

La Mañana de Colon. Delicioso néctar fabricado con alcohol puro de vino y sustancias aromáticas especiales que le dan un gusto y un sabor agradabilísimos. TÓNICO-APERITIVO-DIGESTIVO.

CALAHONDA Fonda del Mar. Propietario DON FRANCISCO LOPEZ JIMENEZ. Este antiguo y acreditado establecimiento no necesita anuncios pomposos...

El conocido almacenista de Vinos y Vinagres MANUEL HUERTAS LEIVA, participa al Intendente pública, que desde hace un año viene expendiendo LOS MEJORES VINAGRES que se conocen en esta plaza...

de vides americanas para la repoblación de los viñedos florecidos. En la acreditada finca que la Excmo. Sra. D.ª Dolores de la Cuadra, viuda de Villanova, posee en Gójar (esta provincia) se venden las mejores variedades de esta, que tan buenos resultados han dado en el año último.

FARMACIA Y DROGUERIA de Don Santos Perez, Mesones, 21 al 25.-Granada. Especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras. Herboristeria médica. Alcañales. Aguas minerales, naturales y extranjeras.

Guanos Lawes. El único regenerador de la agricultura. Oficinas y almacenes, Darro Cuaberto del Santísimo, núms. 10, 12 y 14.

Subasta. El día 23 de setiembre del año actual á las dos de su tarde y en la Agencia de Préstamos establecida en la plaza del Alcazar, núm. 26, tendrá lugar la subasta de alhajas y efectos cumulos de deudas nuevas en adelante y que no han sido renovados.

A los labradores. Se arriendan ó venden todas las fincas de labor y cxa que D.ª Antonia Ruiz de Castro posee en el vecino pueblo de Peligros.

Se arriendan. Se fincas que en los términos de Saleros, Melegis y R. stábal posee en propiedad la Sra. D.ª Criptana de Bastos, viuda de Salazar.

Ocaision. Muebles al costo. Una cama de matrimonio, un repostero, un entresío, lavas, mesas de noche y demás muebles.

Zurcidora. En toda clase de ropas blancas y de color y en toda clase de telas, con esmero y economía. Darán razon, Solarillo de Gracia, núm. 18.

La Union y El Fenix Español. Compañía de Seguros reunidos. Domicilio social: Madrid, calle Olzaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos.) GARANTIAS. Capital social efectivo. 12.000.000 pte. Primas y reservas. 43.598.510 Total. 55.598.510

Seguros contra INCENDIOS. Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de 69.159.694,43 pesetas.